

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2801

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tort. 5a. mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 28 de Agosto de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

Opinión unánime

Cábalas y conjeturas acerca de la próxima crisis

Es unánime la opinión de que asistimos al final de la interinidad creada el día de la Jura del Rey, cuando el nuevo Monarca dió á los ministros de su augusta madre la misión de que continuaran encargados de sus respectivas carteras. Con aquel acto, el Rey D. Alfonso XIII reservó prudentemente el ejercicio de las potestades de la Corona, en cuanto al nombramiento de su primer gobierno, hasta que, pasados los primeros meses, la opinión indicase por sus manifestaciones más solemnes el rumbo que convenía seguir para inaugurar con acierto el nuevo reinado, tanto más, cuanto que los últimos días de la Regencia fueron, por las falsas soluciones de las últimas crisis, de verdadera confusión.

Que se procedió entonces por el Rey con verdadero acierto, lo han demostrado los sucesos á que estos días estamos asistiendo, y sobre todo, el resultado de lo que todavía se llaman Consejos de ministros.

El último ha sido famoso en los anales de la degradación ministerial. Lo pidió el general Weyler, tantas veces desautorizado, y vino desde Burgos á Madrid para celebrarlo.

¡Cuántas conjeturas el sábado por la tarde! ¡Qué de hablar de crisis!

Los encargados resolvieron continuar y decir al público que nada de lo que todos sabemos es cierto.

Con este acto ha quedado una vez más demostrado que el actual gobierno carece de medios, de energía para dirigir la Nación, y lo que es más grave, de un pensamiento digno de los primeros días de un reinado. Representa un organismo totalmente gastado, disuelto y con un jefe anulado por la pesadumbre de sus grandes equivocaciones y concluido por la ley de la naturaleza. El mismo Sr. Sagasta, al aplazar todas las cuestiones, lo hace no solo por seguir su antiguo sistema, sino porque es el primero en conocer que los colegas que le rodean no tienen, por regla casi general, capacidad ni autoridad para abordar de frente ninguna cuestión seria.

El miércoles dicen que volverá á reunir el Consejo.

Da pena y produce malestar en la propia dignidad, tenerse que ocupar

de estos espectáculos. La prensa en general los censura. La opinión indignada les vuelve la espalda.

No es mejor para mayor desconsuelo el aspecto que ofrece la derecha, donde otro linaje de sucesos han venido á demostrar al propio tiempo, á juicio de todas las personas sensatas, que no es posible pasar de la política liberal á la política que viene defendiendo el Sr. Silvela en medio de la más general protesta hasta de no pocos de sus amigos. Toda explicación agrava este concepto, porque será en vano pretender demostrar que el Sr. Silvela no ha levantado el estandarte de guerra al espíritu liberal, que parecía sepultado en el panteón histórico que guarda los restos del antiguo partido moderado, de los Bravo Murillos, de los Cleonard y de los ultramontanos que prevalecieron en los últimos días del reinado de D.^a Isabel II.

Se está predicando una verdadera cruzada contra el régimen constitucional, contra el Parlamento y contra las instituciones que representan el régimen de libertad que rige y gobierna todas las naciones del orbe civilizado. No ha negado el Sr. Silvela su predisposición para ser *El Profeta* de esa campaña, ni el *Paladín* de esa tendencia, antes bien, lo ha confirmado.

La crisis, que avanza á medida que el verano se aleja, buscará su solución apartándose de esos dos escollos. Del primero, porque representa un pasado insostenible, y con él la pérdida de las Colonias y la caída más grave que ha experimentado España en la historia de su decadencia. El Rey pudo decir á ese gobierno cuando subió al solio: «quedad ahí interin resuelvo vuestra futura suerte.» Mas no puede encargar á los que arruinaron la Pátria, la difícil misión de restaurarla; porque la opinión les negaría su concurso, dado caso que tuviesen autoridad y medios para realizarla. Del segundo, porque representa la lucha y el combate inmediato contra toda la obra de su augusto padre el rey Pacificador y cuya memoria, por su espíritu liberal, tolerante y amigo del progreso, será eternamente grata en los fastos españoles.

Claros, evidentes, están á la vista de todos esos dos escollos. Claro y evidente es asimismo que la prudencia ha de aconsejar alejarse del uno con igual esmero que del otro.

De este estado de cosas proceden todas las cábalas y todas las conjeturas respecto de la solución de la

crisis que los más consideran inevitable al regreso del Rey á Madrid, porque hay problemas de primera magnitud que no permiten ya que se prolongue esta interinidad tan parecida á la muerte, en que nada se hace y en que todo se puede aniquilar.

Hasta la esperanza. El viaje del Rey precipita esa crisis, acerca de la cual se dicen muchas cosas y se hacen indicaciones tan importantes como la siguiente, que tomamos del corresponsal A. del *Diario de Barcelona*:

«Esta mañana he tenido la satisfacción de hablar largamente con persona de gran posición social y política, que acaba de pasar una breve temporada en Galicia al lado del señor presidente del Senado, é interrogado por mí acerca de varios extremos que se relacionan con los sucesos que se suponen más ó menos próximos, me manifestó que es absolutamente inexacto que el Sr. Montero Rios piense ni haya pensado por un momento en retirarse de la política, estimando como improbable también que el señor presidente del Consejo de ministros abandone, conforme se viene anunciando hace días, la vida pública.

El presidente de la alta Cámara, al decir de la persona cuyas palabras copio, no desea el poder, ni hará el más pequeño esfuerzo para recogerlo; pero si la Corona juzgara conveniente al interés del país utilizar sus servicios como jefe de gobierno, no rechazaría el cumplimiento de este deber, si bien reclamando desde luego una amplia libertad de acción, tanto para la elección de las personas que habrían de componer el nuevo gobierno, como para la confección del programa ministerial. El Sr. Montero Rios repite, cuando en la intimidad se habla de estas cuestiones, que no está dispuesto, por darse la satisfacción efímera de ser una breve temporada presidente del Consejo de ministros, á representar el triste papel parecido al de Posada Herrera en 1889, porque todas las resoluciones de las cuestiones de gobierno que tiene meditadas y hasta traducidas en fórmulas escritas, exigen la constitución inmediata de unas Cortes nuevas, y, por lo tanto, no subirá ni ahora ni nunca el último escalón de su carrera, sin llevar en la mano los decretos de disolución y convocación del Parlamento. Juzgo de interés el conocimiento de estos detalles respecto de la actitud del Sr. Montero Rios, pues ellos permitirán formar juicio

exacto del alcance de las decisiones de la Corona en el momento en que el problema político se plantee.»

Circular de Gobernación

El Sr. Moret, en vista de las continuadas quejas que viene recibiendo contra la conducta que determinadas autoridades siguen respecto de las sociedades constituidas, y muy singularmente las de carácter obrero, ha creído ya llegado el momento oportuno de poner un límite á este abuso, y, al efecto, ha dictado una Real orden circular marcando el límite de atribuciones de los alcaldes y demás autoridades delegadas en lo que se refiere á reuniones públicas y disolución de Sociedades.

«Cuando haya de celebrarse alguna reunión pública, los alcaldes deberán pedir al gobernador instrucciones precisas, á las que acomodarán su conducta, y cuando circunstancias especiales impidan la consulta, darán cuenta inmediatamente de las resoluciones que adopten al gobernador para que éste lo haga al ministro, cuidando de todos modos de que aquellas resoluciones se ajusten á lo dispuesto en la Real orden de 8 de Octubre de 1888.

Los alcaldes y autoridades á las órdenes del gobernador no tienen facultades para decretar la suspensión ó clausura de las Asociaciones legalmente constituidas, ni pueden más que poner en conocimiento del gobernador los hechos que consideren comprendidos en el artículo 12 de la ley de 30 de Junio de 1887.»

Las contrariedades del ciclismo

Es indudable que el «sport» ciclista ofrece atractivos á quien lo cultiva; pero no es menos cierto que, como todas las cosas humanas, tiene también sus inconvenientes.

Buena prueba de ello es lo ocurrido á un ciclista suizo que, recorriendo el trayecto que separa á Bienne de Souloire, se dió de narices con una leona

que se había escapado de la jaula en que la custodiaba un domador que se encontraba dando funciones en la población de Ehlbeck.

Ver á la fiera y acelerar cuanto pudo su marcha, fué lo que hizo sin vacilar el ciclista, cosa muy natural después de todo.

La leona, á quien sin duda apetecía la carne de «sportman», se lanzó en su persecución, en tanto que monsieur Spring, que éste es el nombre del ciclista, alcanzaba el máximun de la velocidad en la retirada.

Durante algún tiempo se mantuvieron las distancias entre la fiera y el hombre; pero éste, cuyas fuerzas se agotaban por momentos, se veía ya entre los acerados dientes de su seguidora, cuando sonó una detonación que hizo rodar en el polvo á la leona.

El inesperado salvador de M. Spring no era otro que el domador que había salido en persecución de la «huésped» evadida, y que llegó, como se ve, con plausible oportunidad.

Otro ciclista, el doctor Dupin, de Tolosa, que se trasladaba desde Lanneuse á Eauze á las diez de la noche, le ocurrió otra aventura más prosáica que la relatada, de la que no salió tan bien librado como su colega M. Spring, á pesar de haber sido su agresor un vulgar é inocentísimo pollino.

El asno, como si tuviera alas en los cascotes, salió con vertiginosa velocidad en persecución del doctor, quien excusado es decir que pedaleó furiosamente, tratando de rehuir la compañía del burro, pensando quizá

«que el mayor mal de los males es tratar con animales».

No le valió ni la fuerza ni la destreza, pues á los dos kilómetros de recorrido fué alcanzado por el asno, derribado del «caballo de acero» y gravemente mordido, amén del inevitable destrozo de su indumentaria.

Sólo después de vigorosa y larga lucha consiguió el doctor quitarse de encima al irascible animal.

Otro ciclista, dependiente de una casa de Fontainebleau, regresaba á su domicilio, cuando, por causas que aun no son conocidas, sufrió una caída, quedando tendido sin conocimiento cuan largo era en el camino que iba recorriendo.

En tal estado se le transportó al hospital, y su estado, según el dictámen facultativo, no ofrecía gravedad.

Sin embargo, sólo tres días después de ocurrir el accidente recobró el conocimiento, pero para volver á perderlo á los pocos instantes.

Desde entonces el desgraciado continúa durmiendo y no lleva trazas de despertar.

pietario de aquella población D. José Puyol y Font.

Los sentimientos bondadosos y caritativos de la finada y las relaciones de parentesco y amistad con que tan apreciable familia cuenta en aquella población y en toda la comarca, han hecho que este fallecimiento haya sido muy sentido.

Desde estas columnas enviamos nuestro más sincero pésame á su desconsolado esposo, á sus hijos José y Joaquín, muy queridos amigos nuestros, á sus hermanos y demás familia, mientras rogamos al Señor acoja en su seno el alma de la finada.

R. I. P.

Anteayer, entre ocho y nueve de la noche, riñeron en la calle del Angel Manuel Curto Curto (á Garrigó), de 19 años y oficio aserrador, con Ramón Vidiella Plá, de 17 años, albañil, y como se reuniera gente y les separara, salieron desafiados hacia el 2.º callejón de la Sangre, donde Ramón Vidiella asestó al primero una cuchillada, la que le produjo una herida de pronóstico reservado en el lado izquierdo del pecho junto á la cuarta costilla.

El agresor fué detenido por la Guardia civil pocos momentos después en su domicilio y el herido pasó al hospital.

Ayer durante todo el día continuó la lluvia iniciada el día anterior, siendo en algunos momentos bastante copiosa.

Como quiera que también han caído aguaceros en la cuenca superior del Ebro, desde anteayer empezó á tomar aguas el río, continuando ayer la crecida.

Procedente de Madrid, ha llegado á esta ciudad el aventajado artista D. Antonio Serveto, al que deseamos una grata estancia en su ciudad natal.

El Ayuntamiento de Barcelona ha dirigido una circular á los demás de Cataluña participando que la comisión de festejos de aquella ciudad se encarga de sufragar los gastos que ocasionará el envío de los gigantes á aquel concurso, en vista de que algunos municipios invitados no podían verificarlo, á pesar de sus buenos deseos, á causa del estado económico que atraviesan.

Además ha enviado un delegado para gestionar con mas eficacia el envío de los gigantes.

El día 21, sobre las cinco de la mañana, puso fin á su vida en Villarreal, ahorcándose en un madero, la vecina de dicho pueblo Carmen Miró Airufat, que tenía perturbadas las facultades mentales.

El Juzgado se constituyó en la casa del suceso é inmediatamente comenzó á instruir las diligencias oportunas.

Después de haber pasado unos días en compañía de su familia y amigos en esta ciudad, donde tanto se le estima, ayer regresó á Barcelona nuestro querido amigo D. José Costa Navarro.

Comunica la Guardia civil de Batea que, habiendo sido cortados cuatro almendros y descortezados

otros ocho, propiedad de D. José Salvador, alcalde de Poble de Masaluca, y cortados 56 y descortezados doce, propiedad del concejal D. Pedro Salvador, fueron detenidos como presuntos autores José Camarasa Ferré y su esposa.

El señor gobernador llama la atención de los Ayuntamientos de la provincia para que al confeccionar los presupuestos municipales ordinarios que han de ser remitidos al Gobierno civil antes del 16 de Septiembre próximo, se ciñan al estricto cumplimiento de los preceptos contenidos en el Real decreto de 28 de Noviembre de 1899.

Se ha ensayado en los campos de Amposta el sistema de los cañones para alejar las tormentas precursoras del destructor granizo. El sistema dió satisfactorios resultados hace pocos días, disolviendo una imponente tronada que de seguro hubiera sido de fatales resultados para las plantaciones de arroz. Los cañones para granizos se irán seguramente generalizando en aquella comarca, pues son varios los propietarios que, en vista de los experimentos hechos, se proponen usar el medio empleado por otros para preservarse de los efectos de las tormentas.

La alcaldía de Roquetas publica en el *Boletín Oficial* el hallazgo de un cordero, el que se devolverá á su propietario.

El «Heraldo», de anteanoche, publica un suelto en que dice que hace tiempo aseguró el ministro de Estado que era infundada la noticia sobre convenios presentes ó futuros entre España y alguna de las potencias interesadas en el Mediterráneo, y que una personalidad de Madrid ha confirmado esta negativa del ministro de Estado, no habiendo formulado ningún Gobierno extranjero petición alguna de esta índole.

La personalidad citada dice que España no se encuentra hoy en condiciones de pactar ni ofrece garantías sólidas para ninguna potencia de primer orden.

Leemos en un periódico local que han pedido la partitura de la pieza de concierto con ánimo de tomar parte en el certámen musical las bandas de Pueblo Nuevo del Mar (Valencia) y Reus. Con estas dos, caso de decidirse á venir, serán cinco las bandas inscritas.

En vista de no haber tomado posesión de su cargo, el maestro auxiliar de la escuela de Amposta, ha sido nombrado para el mismo, con el sueldo anual de 625 pesetas, don Gerardo Campo Pardo.

La directora de la Escuela Normal de maestras ha dirigido una comunicación al señor gobernador civil suplicándole obligue á la Diputación provincial á cumplir el sagrado deber de pagar á los empleados de dicha Escuela, á los cuales, al finalizar Agosto, se les adeudarán ocho mensualidades.

Según dicen de Burriana, al pasar por la avenida de Castelar Bautista Granell Muñoz, le salieron cuatro hombres armados, exigiéndole les entregara todo el dinero que llevaba encima.

Como resultaron no llevar el Granell más que cinco reales, respetaron la cantidad, contentándose con apalearlo á dicho individuo que resultó con varias lesiones.

Dado cuenta á la autoridad, logró ésta detener á los atracadores.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Dicen de Guimet que el sábado fué hallado en el kilómetro 199 de aquella línea férrea el mozo de tren Agapito Cereza Mata, quien, al ir á maniobrar en el freno, resbaló y cayó á la vía, pero con tal mala suerte, que las ruedas del tren le cortaron los dos pies. Avisadas las autoridades de ésta, fué el primero en personarse en el lugar del suceso el economo de Guimet, quien, después de fortalecer al paciente con los auxilios espirituales y venderle las heridas, ayudado del personal de la brigada de vía y obras, lo trasladaron con una camilla á la estación de ésta. Reconocido por los médicos de Serra de Almós y Marsá, fué trasladado en el primer tren y con la misma camilla á la estación de Mora la Nueva para proceder á la amputación de ambas piernas. El desgraciado Agapito es natural de Barbastro y actualmente habitaba en Barcelona con su esposa y dos hijos. Su buen comportamiento le había hecho acreedor al aprecio y estima de sus superiores y de sus compañeros de oficio.

El ministro de la Guerra de Francia ha aceptado para la Caballería y oficiales generales el casco de aluminio, que es muy ligero y no se caldea tanto como los actuales por la acción de los rayos del sol.

Un telegrama oficial de Alicante dice que en Villena y en los pueblos de la comarca un terrible temporal ha causado grandes daños.

Dos casas se han hundido. Las huertas están todas arrasadas y la línea férrea de Madrid y Alcoy está interrumpida por haber quedado cortados grandes terraplenes.

Los correos están detenidos. Se trabaja activamente para restablecer la circulación.

En lo sucesivo la clasificación de los hospitales militares será la siguiente: Hospital Central, Madrid-Carabanchel; hospitales de primer orden: Sevilla, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Burgos, Valladolid y Coruña; hospitales de segundo orden: Badajoz, Granada, Córdoba, Málaga, Cádiz, Vitoria, Pamplona, Palma de Mallorca, Santa Cruz de Tenerife,

A VUELA PLUMA



Ha fallecido en Bot, á la edad de 59 años, la bondadosa señora D.ª Teresa Clua Doménech, esposa de nuestro estimado amigo el pro-

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

Centa y Melilla; hospitales de tercer orden: Alcalá de Henares, Guadalajara, Algeciras, Alicante, Archena, Lérida, Girona, Tarragona, Bilbao, Santoña, San Sebastián, Mahón, Las Palmas, Chafarinas, Alhucemas y Peñón.

El Sr. Moret está terminando la redacción de una Memoria en la que, á la vez que se recoge los informes de las autoridades y de personas de significación de Barcelona, relativos al restablecimiento de las garantías constitucionales en aquella capital, se fundamenta la opinión del ministro de la Gobernación, contraria á que se pongan en vigor aquéllas.

De la Memoria aludida dará cuenta el Sr. Moret en el Consejo de ministros, que se celebrará hoy en la Presidencia, si bien hará constar que no hace del asunto cuestión de gabinete.

La «**Denticina Oliveros**» se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guano y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedés tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, núm. 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0.50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

FIDUCIA Antimagnético. — Económico. — Sólida construcción.

Rosa, 3, Tortosa. — *Relojería Climent*.



El origen del hombre

Pocos serán los que no conozcan el nombre del célebre naturalista inglés; pero también son pocos los que han leído sus obras. Por esto mi amigo el librero Sempere, llevado de su amor al progreso, que hace de él un editor más atento al beneficio que las obras pueden reportar á la cultura del país que á sus libros de contabilidad, pone hoy á la venta *El origen del hombre*, de Carlos R. Darwin.

Esta obra, aplicación de la teoría evolutiva al hombre, es quizá la más hermosa de todas las suyas, pues en ella se encuentran sintetizados todos los principales fundamentos del darwinismo, y es también la más interesante y de comprensión más fácil, por referirse á nuestra especie.

En esta obra resplandece cual en ninguna la superioridad y originalidad del talento de Darwin, y da prueba de ello la ingeniosísima explicación del origen del lenguaje humano, fundada en la imitación que tan desarrollada existe en los animales superiores, incluso el hombre, y comprobada por la existencia de palabras imitativas en todas las lenguas.

El darwinismo es la comprobación de que el progreso existe, y no son estériles ni vanos los esfuerzos que efectúa la humanidad hacia su perfeccionamiento indefinido.

Antes de leer la obra que nos ocupa, hay que barrer y expulsar del cerebro una mal entendida dignidad humana, que considera como degradante que nuestros antepasados fuesen animales, y que los antropomorfos sean, por decirlo así, nuestros primos. Para ello no hay más que tener presente las siguientes frases de Virchoff: «La idea de que el hombre, en virtud de sus propias fuerzas, se ha levantado del estado de brutalidad, ignorancia y miseria al de civilización, saber y libertad, proporciona una satisfacción más noble que el imaginarse haber caído por las propias culpas de una dignidad y perfección casi divinas á un estado de miseria y pecado tal, que no puede uno salvarse por sí mismo.»

MARTINEZ ROCA.

El origen del hombre, de Darwin, forma un hermoso volumen, como todos los libros de la colección Sempere, con el retrato del autor, y sólo cuesta una peseta.

Correo de Madrid

26 de Agosto de 1902.

LO QUE DICE ROMERO

Dicen de San Sebastián que un periodista ha hablado con el Sr. Romero Robledo poco después de haber estado en Palacio.

Se dice que la Reina le ha regalado la fotografía de la fachada que da al jardín del Colegio Teresiano, donde se educó Alfonso XII, y otra fotografía del interior de las habitaciones que ocupaba en dicho Colegio.

El marco de ambas fotografías es de riquísima piel.

El Sr. Romero Robledo las ha colocado en lugar preferente de su despacho, agradeciendo mucho á la Reina el regalo.

El Sr. Romero Robledo ha dicho: «Esto solo podía agradar á mí, casi el único que queda de la Restauración de la monarquía y el primer ministro de la Gobernación de D. Alfonso XII, y actualmente el presidente de la junta encargada de la erección de su estatua en Madrid.»

El obsequio no puede ser más laudatorio para mí.

Al regresar el Rey del colegio de Sanduc, de donde salió para venir á España, me regaló D. Alfonso XII el primer retrato que se hizo después de su proclamación, con la siguiente dedicatoria.

«A mi primer ministro de la Gobernación.—Alfonso.»

Soy el único que queda de los restauradores de aquella política y no me alejé jamás de mi anhelo de procurar el bien de mi país, y siempre he estado dispuesto á sacrificarlo todo al bien de mi patria.

Hallo satisfacción en el recuerdo del pasado que compensa las amarguras del presente y las inquietudes del porvenir.

En el pasado encuentro algo así como el descanso de las fatigas del trabajo político, y el recuerdo de la Reina no puede ser más delicado por venir de quien viene y por referirse al Rey Alfonso XII, de cuya restauración guarda mi alma el mejor recuerdo de mi vida política, lo cual no puede menos que obligarme á sentir y agradecer.»

LO QUE DICE MORET

Acerca de la suspensión del viaje al Ferrol ha dicho el Sr. Moret lo siguiente:

El Rey desea visitar detenidamente las costas gallegas, especialmente las rías bajas.

Su propósito es desembarcar en distintos puntos, detenerse en todos ellos y estudiar sus aspiraciones y necesidades, con objeto de que el viaje resulte fructífero.

Este viaje lo hubiera realizado el Rey, si no hubiese contraído el compromiso con la junta de Bilbao de asistir á la colocación de la última piedra del Puerto, para cuya ceremonia se ha señalado el día 4 de Septiembre.

De realizar el viaje á Galicia, se hubiera tenido que aplazar hasta Octubre la fiesta de Bilbao, causándose perjuicios de consideración á la capital de Vizcaya.

Ahora bien; realizar dicho viaje después de visitar Bilbao es cosa que el Gobierno no puede aconsejar, antes al contrario, debe estar opuesto á ello.

En primer lugar, del 8 al 10 de Octubre comienza el equinoccio, y la navegación es peligrosa; pero los peligros suben de punto con barcos de las condiciones del *Urania* y del *Gi-*

ralda, únicos que se tienen á la disposición del monarca para tal viaje.

El Gobierno, aunque nada sucediera, no puede permitir que se ponga en peligro el monarca.

Al Consejo de ministros de mañana llevará el Sr. Moret una Memoria exponiendo las opiniones emitidas acerca del levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona.

DESAFIO

Esta mañana, en los Jardines del Buen Retiro, se han batido á sable, á consecuencia de un artículo publicado en *La Correspondencia de España* por el crítico de teatros D. Ricardo J. Catarineu, que firma con el seudónimo de «Caramanchel», éste y el actor Sr. Sánchez de León.

Después de tres asaltos, el Sr. Catarineu resultó con una herida de ocho centímetros de extensión, y una lesión, calificadas de pronóstico reservado, en la cabeza.

LEÓN XIII

Un despacho de Roma dice que Su Santidad trabaja activamente en el discurso que ha de pronunciar cuando vayan á visitarle los peregrinos franceses.

Por el interés que demuestra el Papa en dicho trabajo, se supone que ha de tratar en él cuestiones de gran trascendencia para los católicos franceses.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

DEL

CIRCULO DE ARTESANOS

dirigido por

D. José Fortunado Rosés

Maestro superior

Enseñanza elemental, superior y de párvulos.—Honorarios módicos.—A los señores socios, hijos ó parientes; mitad de cuota.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Septiembre. Para informes dirigirse al Director.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

Clases generales de Cálculo, Teneduría de Libros, Reforma de Letra, Ortografía, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

El *Título de Tenedor de Libros* lo otorga esta Academia previo examen ante tribunal competente.

Calle del Angel, 7, entresuelo

VENTA

Se vende una casa situada en punto céntrico de esta ciudad, teniendo para su uso doscientos litros diarios de agua de la Caramella. Informarán en esta Administración.

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas. Informarán en esta Administración.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

SUCURSAL
EN
TORTOSA
14, Angel, 14

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
Rambla de S. Juan, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—E speculums de Fergus'n y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breá.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáu sti cos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura complet a de Lister.—Reflector Nithack para el exámen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
Intérpretes á la llegada de los trenes y buques.

Alfonso Meifren
Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Péntré compuesta por A. Meifren. para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda élase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.



CERTIFICACION núm. 9906

D. L. Sanjuan, Médico Director del Consultorio de Hidroterapia, Fluidoterapia y Magnetoterapia establecido en Barcelona.

CERTIFICO: que he prescrito siempre con fruto el *Elixir Verdi* en toda clase de dispepsia y gastralgias rebeldes y ya bastantes antiguas. En esas dispepsia sostenidas ó acarreadas por alguna afección de ánimo, por una vida sedentaria y trabajosa, y que además van acompañadas de alguna complicación hepática, el *Elixir Verdi* me ha dado y me sigue dando brillantes resultados.

Como vermífugo, en los niños, he obtenido con su aplicación preciosos efectos, desapareciendo en algunos, al siguiente día de su empleo, la fiebre que les consumía, y esa tosecilla peculiar de tales estados.

Dr. D. L. SANJUAN,
Médico-Cirujano.

Barcelona, 2 de Mayo 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritores, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer invariable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.